

Gedenkstein „Jammerhalde“

Alternative Bezeichnungen: Hahnenfalg

Der Gedenkstein im Kaiserslauterer Wald nahe des Stadtteils Dansenberg erinnert an ein besonders trauriges Ereignis in der Geschichte der Barbarossastadt. Wie in vielen Regionen Deutschlands hinterließ der verheerende Dreißigjährige Krieg auch in der Westpfalz seine Spuren.

**Lage**

Kreisfreie Stadt Kaiserslautern
49° 24' 36" N, 7° 43' 50" O

Epoche

Neuste Geschichte
(20. Jhd. - 21. Jhd.)

Baustil

Unbekannt

Datierung

1980

Barrierefrei

Unbekannt

Parkplätze

Nein

Familienfreundlich

Ja

Was genau im Dreißigjährigen Krieg (1618-1648) an jenem Ort geschah, verrät die Inschrift des eher unscheinbaren Gedenksteins in einer Kurve des Waldwegs nördlich von Dansenberg, der mit der PWV-Markierung „Schwarzer Punkt auf weißem Balken“ (Saar-Pfalz-Weg) markiert ist:

Im dreissigjährigen Krieg, A.D. 1635 stürmten am 17. Juli Kaiserliche Truppen „Kaysers-Lautern“.

Bei diesem „Kroatensturm“ wurden über 1500 Bürger, Frauen und Kinder niedergemetzelt. Was entkommen konnte floh in den nahen Wald. An der „Rothen Hohl beim Beerenloch am Nordhang des Danzenberges“ wurden sie von ihren Verfolgern gnadenlos niedergemacht.

Seitdem heißt dieser Wald „Jammerhalde“.

Der Gedenkstein wurde im Jahr 1980 durch das Forstamt Kaiserslautern West errichtet.

Einer Kaiserslauterer Sage nach suchten über 100 Jahre später Holzfäller und Familien erneut Zuflucht in einer Höhle nahe der Jammerhalde. Im Winter 1793, der als „Plünderwinter“ in die Stadtgeschichte eingehen sollte, wurde die Stadt von beutegierigen Franzosen heimgesucht. Doch auch dieses Mal erwies sich der Dansenberger Wald nicht als sicherer Fluchttort: Um den Winter zu überleben, hatten die Geflüchteten allerlei Nahrungsmittel mitgenommen, darunter auch Federvieh. Als die mitgebrachten Hähne begannen zu krähen und nicht mehr zur Ruhe kamen, flog das Versteck auf, sodass die Flüchtigen durch die Franzosen aufgespürt werden konnten und man ihnen das Leben nahm. Das Gebiet nahe der Jammerhalde trägt seitdem den Namen „Hahnenfalte“.

Der Legende nach ist alle sieben Jahre in diesem Teil des Waldes das Jammern der Ermordeten zu hören.

Kategorie(n): Gedenksteine · Schlagwort(e): Ritterstein, Natur, Sonstiges, Hinkelstein, Tal, Gedenkstein

Literaturverzeichnis

keine Literaturangaben

Quellenangaben

Sagen - Stadt Kaiserslautern

https://www.kaiserslautern.de/sozial_leben_wohnen/stadtportrait/stadtgeschichte/sagen/index.html.de#sage8
abgerufen am 16.04.2019

Wanderwege im Pfälzerwald https://wiki.openstreetmap.org/wiki/Wanderwege_im_Pfälzerwald
abgerufen am 16.04.2019

Weiterführende Links

Sagen - Stadt Kaiserslautern

https://www.kaiserslautern.de/sozial_leben_wohnen/stadtportrait/stadtgeschichte/sagen/index.html.de

Artikel-Historie

?

Lukas Weitz am 23.04.2019 um 09:43:41Uhr



Der unscheinbare Gedenkstein klärt über den historischen Hintergrund der Jammerhalde auf (Lukas Weitz, 2019)



Gedenktafel Jammerhalde (Lukas Weitz, 2019)



Der Sage nach soll alle sieben Jahre das Jammern der Ermordeten in diesem Teil des Waldes zu hören sein (Lukas Weitz, 2019)



Bank und Gedenkstein Jammerhalde (Lukas Weitz, 2019)